

CIENCIAMATRIA

Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología

Año VIII. Vol. VIII. Nro 1. Edición Especial. 2022

Hecho el depósito de ley: pp201602FA4721

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Universidad Nacional Experimental Francisco de Miranda (UNEFM). Santa Ana de Coro. Venezuela

Geovanna Michelle Najera-Tello; Mirian Marcela Barroso-Ramírez; Alma Cristina Castro-Mosquera
Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

[DOI 10.35381/cm.v8i1.679](https://doi.org/10.35381/cm.v8i1.679)

Violencia y Estado desde una visión política

Violence and the State from a political perspective

Geovanna Michelle Najera-Tello

dq.geovannamnt83@uniandes.edu.ec

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Quevedo
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0001-7487-79383>

Mirian Marcela Barroso-Ramírez

dq.mirianmbr82@uniandes.edu.ec

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Quevedo
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0003-0583-3602>

Alma Cristina Castro-Mosquera

dq.almaccm28@uniandes.edu.ec

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Quevedo
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0003-1359-1973>

Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

dq.elbatpm37@uniandes.edu.ec

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Quevedo
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0002-2474-339X>

Recibido: 15 de octubre 2021

Revisado: 10 de diciembre 2021

Aprobado: 15 de enero 2022

Publicado: 01 de febrero 2022

Geovanna Michelle Najera-Tello; Mirian Marcela Barroso-Ramírez; Alma Cristina Castro-Mosquera
Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

Estimado Editor (a):

La violencia y Estado desde una visión política, es una conjugación que a lo largo de la historia se ha desarrollado en América Latina y en otros países del mundo desde diferentes formas que involucran la gestión gubernamental desde las políticas públicas ejercidas por los gobiernos de turno, al respecto Jorquera Álvarez y Piper Shafir (2018) manifiestan lo siguiente:

La violencia puede ser instrumentalizada tanto por el poder como por la resistencia, por lo que es posible considerar entre las violencias políticas aquellas ejercidas desde el poder estatal en contextos de disputa política, así como las empleadas por personas o grupos civiles que se encuentran en posición de resistencia ante este poder. (p.2)

La instrumentalización se da desde diferentes formas y maneras en un Estado democrático o no, ocasionando daños en las personas, sociedad y colectividad, según el autor Martínez Pacheco (2016) uno de los principales características es:

El principal rasgo por el que se puede hablar de violencia desde luego es la producción de daños en, cuando menos, alguna de las partes de la relación, afectando la integridad física, sexual, psicológica y hasta patrimonial del o los así afectados. Otro rasgo frecuente en las relaciones violentas es la repetitividad de ciertos comportamientos o la recurrencia de los mecanismos en la producción de violencia, esto es, que se presenten patrones comportamentales por medio de los cuales se piense en alguna intencionalidad que marque la relación de los actores. (p.15)

Es decir, que la violencia va acompañada de hechos que perjudican la integridad de las personas, producto de quien ejerce el hecho violento, así mismo puede ser ejercido en un colectivo de allí que es indispensable que las políticas públicas estén orientadas al respecto de los derechos humanos de los ciudadanos y a la manifestación de la no violencia.

Geovanna Michelle Najera-Tello; Mirian Marcela Barroso-Ramírez; Alma Cristina Castro-Mosquera
Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

En este sentido, Manosalvas (2019) nos muestra la importancia de la institucionalidad:

Identificar las instituciones vigentes y el modo en que influyen en el comportamiento y en las estrategias de los actores es un punto clave para el análisis de las políticas públicas. La variable de las instituciones incluye desde las normas constitucionales y los procedimientos operativos de la burocracia hasta las convenciones que rigen el comportamiento de los actores sociales y el mercado. (p.5)

Por lo tanto, existen ejemplos concretos de la manifestación de violencia en varios escenarios del que hacer ciudadano y que a pesar de estar en un mundo en constantes cambios todavía existen vestigios de hechos violento que afectan lo físico y psicológico de quien es víctima de estas acciones.

En el siguiente cuadro se presentan algunos ejemplos de estos hechos:

Cuadro 1

Violencia y política.

Autor(es)	Definición/hecho
Jarrín (2005).	Si bien la violencia no es un fenómeno nuevo en el Ecuador, se ha incrementado en la última década, su frecuencia estadística; se ha urbanizado y diversificado sus expresiones. Todo esto genera impactos sociales, culturales, políticos y económicos de relevancia, de los cuales uno de los más sobresalientes es la generalizada percepción de haber sido víctima de un hecho de violencia, percepción que es mayor al índice real de victimización. (p.34)
Barreira, González Arana y Trejos Rosero (2013).	La violencia socio-económica como categoría de estudio en las ciencias sociales y humanas, ha venido adquiriendo creciente relevancia en América Latina. Los problemas y variables metodológicas asociadas a su

CIENCIAMATRIA

Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología

Año VIII. Vol. VIII. Nro 1. Edición Especial. 2022

Hecho el depósito de ley: pp201602FA4721

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Universidad Nacional Experimental Francisco de Miranda (UNEFM). Santa Ana de Coro. Venezuela

Geovanna Michelle Najera-Tello; Mirian Marcela Barroso-Ramírez; Alma Cristina Castro-Mosquera
Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

	investigación han sido abordados con mayor profundidad desde la sociología, el Derecho, la Ciencia política y la Psicología Social. (p.4)
Morales Alfonso y Pérez Cárdenas. (2021).	Las relaciones de poder de género se actualizan en los diferentes escenarios a los que han accedido las mujeres y producen diferentes tipos de violencia. Uno de ellos es la política: en ese ámbito enfrentan prácticas y discursos que las marginan y reducen el ejercicio de sus derechos. Cuando buscan ocupar un cargo, se someten a la violencia ejercida per se hacia los políticos. (p.115)

Elaboración: Los autores.

Se puede observar las diferentes manifestaciones y modos que se presenta la violencia en donde se involucra la política de Estado y otros factores que no permiten una convivencia armónica, otro ejemplo como hecho persistente es la violencia contra las mujeres en política es cada vez más reconocida alrededor del mundo, pero especialmente en América Latina, como una nueva táctica para impedir la participación política de las mujeres. (Krook y Restrepo Sanín,2016,p.127)

FINANCIAMIENTO

No monetario.

AGRADECIMIENTO

A la Universidad Regional Autónoma de los Andes; Quevedo, por motivar el desarrollo de la Investigación.

Geovanna Michelle Najera-Tello; Mirian Marcela Barroso-Ramírez; Alma Cristina Castro-Mosquera
Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

REFERENCIAS CONSULTADAS

- Barreira, C., Roberto González, A. y Trejos Rosero, L. (2013) (2013) Violencia política y conflictos sociales en América Latina. [Political violence and social conflicts in Latin America] *Barranquilla: Editorial Universidad del Norte; CLACSO*. Recuperado de: <https://n9.cl/h72sz>
- Jarrín, O. (2005) Políticas Públicas de Seguridad Ciudadana y Proyecto de Ley de Seguridad y Convivencia Ciudadana. [Public Policies on Citizen Security and the Draft Law on Citizen Security and Coexistence] *FLACSO*. Recuperado de: <https://n9.cl/bfxi8>
- Jorquera-Álvarez, T., y Piper Shafir, I. (2018). Revisión de estudios sobre violencias políticas realizados en la última década. [Review of studies on political violence carried out in the last decade] *Psicoperspectivas*, 17(3), 186-198. <https://dx.doi.org/10.5027/psicoperspectivas-vol17-issue3-fulltext-1294>
- Krook, M., y Restrepo Sanín, J. (2016). Género y violencia política en América Latina. Conceptos, debates y soluciones. [Gender and political violence in Latin America. Concepts, debates and solutions] *Política y gobierno*, 23(1), 127-162. Recuperado de: <https://n9.cl/tqdic>
- Manosalvas, M. (2019). La política del efectivismo y la desnutrición infantil en el Ecuador. [The politics of child effectiveness and malnutrition in Ecuador] *Perfiles latinoamericanos*, 27(54); 1-28. <https://doi.org/10.18504/pl2754-013-2019>
- Martínez Pacheco, A. (2016). La violencia. Conceptualización y elementos para su estudio. [Violence. Conceptualization and elements for its study] *Política y cultura*, (46), 7-31. Recuperado de: <https://n9.cl/7nyw3>
- Morales Alfonso, L. y Pérez Cárdenas, L. (2021). Violencia política contra las mujeres en México y Ecuador (2016-2019) [Political violence against women in Mexico and Ecuador (2016-2019)] . *Colombia Internacional*. 107;113-137. <https://doi.org/10.7440/colombiaint107.2021.05>

CIENCIAMATRIA

Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología

Año VIII. Vol. VIII. Nro 1. Edición Especial. 2022

Hecho el depósito de ley: pp201602FA4721

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Universidad Nacional Experimental Francisco de Miranda (UNEFM). Santa Ana de Coro. Venezuela

Geovanna Michelle Najera-Tello; Mirian Marcela Barroso-Ramírez; Alma Cristina Castro-Mosquera
Elba Tatiana Peñaherrera-Martínez

©2022 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).